

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año I.—Número 58.

SUSCRIPCIÓN { En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00

MAHON, VIERNES 7 DICIEMBRE 1906

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

Y vuelta á empezar

«El Liberal» llama Judas al señor Moret y se lamenta de que incumpléndose el adagio de que el traidor no es menester siendo la traición pasada, sea el propio D. Segismundo el encargo de la jefatura del gobierno. Anoche y esta mañana las conversaciones acerca del Sr. Moret eran de un desprecio tan profundo, como he oído pocas veces. No hay falta de concepto ético, no hay perfidias tan grandes, dicen las gentes, como estas que el político «liberal» ha demostrado ahora. Maura, en definitiva, es un defensor de ideas atávicas y malas, hundirá el país como lo dején, que si lo dejarán, pero no es un traidor; bien alto, bien en grito proclama sus teorías. Si para ciertos delitos de lesa conveniencia pública existieran hoy penas de antaño, puede ser que hubiera que llevar al tajo el cuello del Sr. Maura, pero al señor Moret habría que ahorcarle.

Haciendo dos traiciones, vuelve las espaldas á sus ideas—¡á las que decía que eran suyas!—y se entrega más que nunca á los clericales, que le dan el poder con tal que ahogue la pequeñita, pobrecita é insuficiente ley de Asociaciones; y luego comete la más fea acción personal con el general López Dominguez, poniendo en las manos del rey esa carta que sorprende al general y le hace dimitir.

¡Señor! Cuando en una oficina, en una casa de comercio, en cualquier parte, un hombre, por la mala virtud de malos medios, se apodera del puesto y del sueldo de otro, incurrir en el odio y el desprecio, se le escupe con la mirada, se le aísla, se le niega el saludo... Y si quiera se trata de una cosa tan imprescindible como la conquista del amargo pan... ¡Pero estas cosas, «cometidas» en ciertas espléndidas alturas, cuando se gozaron todas las altas posiciones, cuando el individuo que debe estar ahito, parece que no debe querer más!...

Gentes machuchas y envejecidas en la política, imposibilitadas por lo tanto de espantarse de nada, decían anoche que el Sr. Moret mandará ahora; pero que no mandará más, que hay cosas que se pagan siempre.

¡Pero como estamos en España y como Moret ha hecho tantas cosas, si no iguales, parecidas á esta!

Joaquín Dicenta tiene mucha razón en el telegrama que envía desde Sevilla.

«Cuando en un país se dan ejemplos semejantes, hay que emigrar.»

Si que hay que emigrar y somos muchos los que ardientemente lo deseamos, pero no siempre puede ser. Se nace inglés ó francés ó español, como se nace bello ó fuerte ó feo; y no es muy fácil quitarse ó atenuar los estigmas nativos; y no es tan fácil quitarse la poco dulce tara de ser compatriota de quien uno no quisiera serlo.

Y tomen ustedes Parlamento, la famosa conquista. Anoche declaraba

Salmerón la inutilidad de ellos cuando en ellos no se realiza la dirección efectiva y suprema del país, y gobiernos y representantes pueden verse sorprendidos por crisis que no pueden, ni buscan, ni sospechan, y que se incumban, y se dan á luz en la alcoba de un político y en los salones de un magnate.

Mas con el pecado va el castigo, y pocas crisis se habrán visto que puedan traer peores consecuencias para el régimen.

No se habria conseguido; pero como muchos políticos de corta vista, casi todos, creían que la discusión de los asuntos religiosos podría traer la ruptura de la concentración, que es hoy, con toda razón y toda justicia y toda fuerza, el peligro más grande para la monarquía—hablo de la solidaridad catalana,—¿qué cosa más lógica sino que los monárquicos hubieran batido esa, para el corto juicio de ellos, fácil y conquistable brecha?

No, lo primero es dar gusto al Vaticano; lo primero es complacer á Maura y á sus carcas; lo primero es que triunfe, aunque por pocos días, Moret.

Lo triste es que quizá lo soporte todo y que el augurio de «El Liberal» no se cumpla, y que el toro no solo la ley de Asociaciones, sino de todos los motivos de indignación de España—se deje acoquinar y no salte á la calle.

CLAUDIO FROLLO.

LAS COSAS DE MADRID

El Telegrama de Dicenta

Entre las olas revueltas de información y el reportero de la crisis, ha llegado á estas Redacciones de los periódicos de Madrid un telegrama corto y significativo, que ha pasado, sin comentarios, á segunda ó tercera columna, entre las consecuencias de la crisis, con un título, en letras grandes, donde se lee «protesta» y con la firma, al pie, del escritor que lo mandaba.

Ya deben mis lectores conocer el telegrama, que es como sigue:

«Sevilla, 28 (11'45 m.)—Enterado de la crisis y de las causas que la han determinado, protesto, como ciudadano español, de serlo en un país donde tales cosas ocurren, y me pregunto si no habrá llegado la hora de emigrar á pueblos libres en que no se sufran tamañas vergüenzas.—Joaquín Dicenta.»

Sobre el naufragio de todo entusiasmo patrio, de todo criterio nacional, de toda cívica cohesión para futuras glorias, viene flotando este resto lamentable, este casco de barco desmantelado, sin mástiles ni gobernables, sin orientación ni rumbo, entre cuyas tablas desunidas, van escritas las letras de un nombre popular. El telegrama, horriblemente seco y significativo, há sido, en este momento, el grito nacional.

Por donde se leía han asentido á él, los que leían y los que escuchaban. En España, donde el ejemplo de Béjar se le ha puesto sordina en

camarillas y ministerios, la emigración va siendo el único programa nacional y el rojo de la vergüenza va ganando toda la bandera.

«¡Protesto de ser ciudadano español!...» Y está este grito, tan en la conciencia de la nación, que el encargado de formularlo es precisamente el escritor español con más enjundia de pueblo en su alma libre, y que esta sana blasfemia cruza los ámbitos de España sin levantar una repulsa patrioterá.

La protesta es unánime y no es lo doloroso... Lo doloroso es este lamentable cruzarse de brazos que sigue á la protesta; lo doloroso es el siniestro gesto de la emigración, esbozo único de toda redención futura. No muere España: España se disuelve, se deshace por estos caminos de la emigración que juntan á la amarga cobardía del escepticismo, la pálida inacción de la renuncia...

En la impalpable inestabilidad de espantosa bancarrota patria, todos los ojos que llevan alma dentro, ¡oh, Cataluña atormentada!, se vuelven á la inquietud viviente de tus plazas y repiten y musitan como un rezo tus blasfemias santas, invocando tu nombre, que donde todos se libran por la abdicación, ya ha sufrido persecución por la justicia; precisamente porque tú no abdicas, no te inhibes, no emigras, sino que valerosamente inmigras en tí misma, bajas á buscar tu sangre en tus entrañas y llevas tus manos á tu vientre encinto, apretando con vigor y fe, el riquísimo peso de tus hijos...

En la bandera negra de la emigración, que es hoy cívico paño sobre el catafalco del Estado, se destaca por rojo tu cifra afirmativa Cataluña inmigrante y nacional.

Tú entras en el recinto de donde los demás escapan; tú siembras en los barbechos que otros abandonan; tú tienes la fiebre de la intervención salvadora, la impaciencia de la construcción y el santísimo delirio de grandezas... No; no es de extrañar que los que llevan dentro ansias de vida, busquen un sitio á tus pies, en el Levante de oro, donde, metidas en la arena rubia, tus blancas espartañas y viendo nacer el sol de entre las nubes, sangrientas del parto, das á los aires tu canción de cuna...

¡Adelante! ¡Adelante! ¡Adelante! Por sobre los restos del naufragio, con la mirada en la luz, ¡adelante siempre, Cataluña!

Ya es llegado el momento de parodiarse al magnífico italiano, gritando, con el oído ebrio de tus afirmaciones: «Todo lo que en España es grande, fuerte y civil es catalán!»

E. MARQUINA.

Madrid-XII-1906.

Los sucesos de Madrid

El Liberal de Madrid publica una extensa información de los sucesos ocurridos en aquella capital la noche del lunes producidos por la caída del ministerio relámpago de la que copiaremos lo que sigue:

En el Centro

Manifestaciones y carreras.—Un herido
—La infanta Isabel.

De seis á siete, la Puerta del Sol ofrecía un animadísimo aspecto. Llenábanlo todos los grupos y la circulación de carruajes era muy difícil.

En estos momentos desembocó una manifestación; que estacionóse en la ancha plaza, aumentando el barullo, y entonces los capitanes de Seguridad señores Quintano y Samprez, con algunos guardias, cargaron sobre los manifestantes y detuvieron á varios, entre ellos al que llevaba la bandera.

Los grupos se dirigieron luego á la comisaria del Centro, siendo disueltos en la calle de Prelados por el teniente de Seguridad Sr. Moreno con dos parejas de guardias montados.

Se recibieron, sin embargo, desde donde se pretendieron trasladarse al gobierno civil, dando voces de ¡Viva la libertad! y otras por el estilo.

También fueron atajados por el citado teniente y guardias á sus órdenes en la calle de Preciados; pero sin resultado definitivo. Los manifestantes siguieron en grueso grupo por las calles de Celenque, Arenal y pasadizo de San Ginés, hasta la calle Mayor, diseminándose frente al gobierno ante la presencia de fuerzas de Seguridad, mandadas por el coronel Sr. Elias, que salían de dicho edificio.

El pánico fué grande en todas las calles céntricas.

Muchísimos establecimientos del comercio cerraron sus puertas y los balcones se poblaron de gente alarmada por los vivas y mueras dados por los manifestantes.

Poco después llegó á la Puerta del Sol otra manifestación. Llevando una bandera iba al frente un joven, de veintidós años, apellidado Cuesta. La policía, al cargar sobre el grupo, hizo blanco de su cólera al infeliz abanderado, y éste rodó herido en la cabeza, siendo conducido al ministerio de la Gobernación.

A las puertas del mismo se agolpó la muchedumbre, pidiendo que se dejara en libertad al detenido y volviendo las cargas de la policía y las carreras y sustos consiguientes.

El diputado republicano Sr. Morote, que pasaba por aquel sitio, entró en el ministerio de la Gobernación para pedir la libertad de Cuesta.

Así se lo prometió el ministro.

A las seis y media, la infanta Isabel, á la que acompañaba la marquesa de Nágers, pasó en carruaje descubierta por la Carrera de San Jerónimo, Frente á Novelti, detúvose en un momento el carruaje para dejar paso á un camión, y los grupos que subían con dirección á la Puerta del Sol redearon el coche dando vivas á la libertad y mueras á los traidores.

Fustigó el cochera los caballos; pero el gentío, impidiendo trotar á los caballos, hizo que doña Isabel escuchara vítores que debieran desonar muy desagradablemente en sus oídos.

La Marsellesa. — *Persiguiendo á un obispo.*

Poco antes de las siete y media, un grupo de más de 1.000 personas pasó por la calle de Carretas y entró en la Puerta del Sol, cantando *La Marsellesa*.

La policía, furiosa, cargó sobre los líricos manifestantes, que retrocedieron ante los guardias y se dispersaron prudentemente. Mas unos minutos después, rehechos, continuaron por la calle de Alcalá, sin que los guardias que lidiaban ya con otros grupos, pudieran perseguirles.

Al llegar á la Presidencia, donde estaba reunido el Gobierno dimisionario, y donde las precauciones adoptadas eran grandísimas, dieron unos cuantos vivas estentóreos.

Uno de los grupos que se formaron en la Puerta del Sol se dirigió por la Carrera de San Jerónimo á la calle de Cedaceros, y frente á los Luises daba una serenata compuesta de vivas á la libertad y mueras á los traidores y á los reaccionarios, cuando, por su mala suerte, un señor obispo, el de Ciudad Real, según nos aseguran, pasó en su carruaje acompañado por tres clérigos.

Verlos el grupo y lanzarse alegremente en su persecución, fué una misma cosa.

—¡Guisasola; ahí va Guisasola!— gritaban unos;

—No, que es Nozaleda—replicaban otros;

—Y los más, prescindiendo de nombres, corrieron por la calle de Echegaray, alcanzaron al carruaje junto á la de la Visitación y le detuvieron increpando á los que en él iban. Estos, aterrados, pedían que se les respetara, y suplicando unos é insultando otros, los caballos obligados á dar la vuelta, entraron, marchando lentamente por la Visitación y se encaminaron á la de Ventura de la Vega.

Los anticlericales, excitadísimos, agarrándose á las ruedas para dificultar la marcha, colgándose del eje y del pescante, golpeando con sus bastones la caja del landó episcopal, gritabas terriblemente:

—¡Abajo Guisasola!

—¡Duro con él!

Así, roncos los manifestantes y llenos de natural pavor los clérigos, entraron todos en la calle de Atocha. Frente á la iglesia de Santa Cruz, una piedra lanzada por no se sabe qué mano entró en el carruaje, y el obispo y los sacerdotes descendieron rápidamente, refugiándose en una cerería.

La manifestación dividióse entonces y mientras un grupo bajó hacia la Puerta del Sol por la calle de Carretas, apedreando el establecimiento «El devocionario de oro», é intentando asaltar la bastonería establecida en el número 23, el otro grupo retrocedió por la Carrera y estacionándose frente al domicilio del jefe de los conservadores, prorrumpió en gritos de «Viva la libertad» y «Muerá Maura».

POR LA NOCHE

Siguen las manifestaciones.—La última carga.—Tranquilidad.

A las nueve comenzaron otra vez las manifestaciones y las carreras y los suscitados.

Los cafés estaban repletos; pero en las calles y en los teatros había poca gente.

Fuerzas de orden público, de caballería, patrullaban por distintos puntos. La casa del señor Maura estaba custodiada por un bravo retén de municipales y polizontes de caballería.

A las diez y media, cuando la tranquilidad parecía restablecida, unos doscientos radicales, entre los que marchaba el Sr. Soriano, dirigiéronse por la calle de Cedaceros á la de Alcalá, dando vivas y mueras.

La policía, avisada por el estruendo de las voces, se preparó para recibirles á su modo, y en cuanto desembocaron en la Puerta del Sol los primeros manifestantes, sonó un toque de atención y los guardias, sable en mano, lanzáronse sobre ellos.

La fiera actitud de los del orden, que parecían resueltos á hacer una barrabasa, sembró el pánico entre los buenos liberales y corrieron como almas que lleva el diablo en medio de una confusión espantosa.

El Sr. Soriano tuvo la desgracia de caer cuando pretendía separarse de los fugitivos para evitar que le atropellasen, y el inspector Machero le ayudó á levantarse, acompañándole al café Nueva España.

El Sr. Soriano, que afortunadamente no había recibido ninguna lesión, marchó al teatro de la Zarzuela, y todo quedó en calma.

Tres manifestantes habían sido detenidos, y la policía, creyendo que al salir de la Zarzuela reproduciríanse los desórdenes, los retuvo en calidad de rehenes.

Nada de lo esperado aconteció, y los detenidos, ya de madrugada, fueron puestos en libertad.

A la última hora la tranquilidad era absoluta.

INFORME

que las Cámaras de Comercio y Agrícola y la Junta provincial de la Liga Marítima han elevado á los Poderes públicos, contestando al Cuestionario sobre fomento de la marina mercantile nacional y aumento de líneas regulares marítimas.

Reunidas las comisiones al efecto nombradas por la Cámara oficial de Comercio, Industria y Navegación de Mahón, la Cámara y Sindicato Agrícolas de Menorca y la Junta provincial de la Liga Marítima Española, para contestar los temas de los cuestionarios que, respectivamente, han recibido estas corporaciones, referentes al fomento de las comunicaciones marítimas regulares que convienen á esta Isla; estudiado el asunto con la detención que merece y oídas las personas y entidades que, por sus conocimientos é intereses, se han considerado más competentes, proponen, de acuerdo, el siguiente informe:

Esta isla mantiene casi en absoluto sus relaciones de exportación é importación, tanto nacionales como extranjeras, por medio de sus líneas regulares de vapores correos y de algunos veleros que hacen el tráfico entre ella y Barcelona.

Su exportación consiste, principalmente, en calzado, tejidos, maquinaria, monederos de plata, productos agrícolas y pescado fresco; artículos todos que, por su naturaleza, requieren para la normalidad y desarrollo de las respectivas industrias, comunicación casi diaria con Barcelona, y, una vez en Barcelona, fácil y rápido medio de hacer llegar á destino, las mercaderías que, como el calzado y monederos de plata, elabora en gran parte para el extranjero.

Por lo que respecta, pues, al comercio exterior, los intereses de Menorca se identifican en este punto con los de Barcelona y, de consiguiente, á Menorca han de aprovechar las nuevas líneas regulares que se establezcan entre Bar-

celona y las Repúblicas hispano-americanas, donde luchan nuestros fabricantes penosamente para colocar sus manufacturas, desde la pérdida de nuestras Antillas y Filipinas.

Pero de nada servirá para Menorca la facilidad de transportes entre la Península y el extranjero, si continúa siendo víctima de una escasa y mal regulada comunicación con Barcelona.

Mahón, á pesar de su importancia como segunda población de las Baleares, de su numerosa guarnición y de su puerto visitado frecuentemente por buques de guerra nacionales y extranjeros, y de otras varias circunstancias que la equiparan y aun la hacen aventajar á muchas capitales de provincia, no cuenta semanalmente más que con tres expediciones marítimas: una directa con Barcelona, otra también con Barcelona haciendo escala en Ciudadela y Alcudia, y otra con Palma. Y de manera tan defectuosa está formado el itinerario de dichas tres líneas que, por la mera detención durante veinticuatro horas de cualquiera de las expediciones, cosa frecuente por los temporales que aquí reinan, los dos vapores del servicio coinciden en las salidas ó en las llegadas, dándose á menudo el caso, triste y risible á la vez, de tener en un día de la semana dos correos con Barcelona ó con Mallorca, para quedar después incomunicados durante cuatro, cinco ó más días.

La aspiración de todo pueblo moderno es el correo diario, y mucho conseguido tienen para ello, no solamente la isla de Mallorca, sino la de Ibiza. Pero, ya que por ahora no sea factible la realización de este ideal, necesita Menorca para su vida mercantil, industrial y agrícola y para el relativo bienestar de sus moradores, especialmente del gran contingente de militares y empleados civiles que tienen sus familias en la Península, que se la dote á lo menos de otra comunicación semanal con Barcelona y que la nueva y las existentes se distancien de forma que no se vea la Isla incomunicada por espacio de varios días consecutivos. Esta mejora de extrema necesidad, que se propone, es realizable sin grandes dispendios para la Hacienda, como se ha demostrado repetidas veces en exposiciones é informes elevados á los Poderes públicos.

Para el servicio marítimo bastan vapores bien habilitados para pasaje y carga varia, de unas mil toneladas y de un andar entre once y doce nudos, condiciones que aproximadamente rennen los actuales correos.

Es también deficiente, hasta lo inconcebible, el servicio postal terrestre de la isla. Préstase todavía, como hace medio siglo, con desvencijada diligencia y más desvencijados caballos, que tardan buen número de horas en recorrer el trayecto de 45 kilómetros que media entre Mahón y Ciudadela. El comercio del interior se resiente á la continua de tan defectuoso servicio.

Si se aumentase en pocos miles de pesetas al año la subvención á él destinada, sería seguro el establecimiento de automóviles-correos, capaces á la vez para el transporte de viajeros y de los paquetes postales que en número considerable circulan continuamente con productos de nuestra industria.

Por último, son asimismo de necesidad imperiosa la proyectada iluminación de nuestro puerto, para que los buques puedan entrar y salir sin peligro durante la noche, el ensanche del de Ciudadela, que pondrá término á los graves perjuicios que hoy sufre el comercio, por tener que operar el vapor correo en el antepuerto, la instalación de los faros de la punta de Favaritz y de cabo Menorca, que evitarán siniestros como los recientes del «Villé de Rome» y del «Isaac Pereire» y la creación de estafetas ambulantes en los vapores correos, á fin de que, durante la travesía, se haga la separación de la correspondencia por pueblos y, al llegar á esta, pueda expedirse sin pérdida de momen-

to la destinada al interior de la Isla, y no tengan que invertirse cuatro ó cinco horas, como sucede actualmente, en la distribución de la de esta ciudad.

Mahón 30 de Noviembre de 1906.—Siquen las firmas de los presidentes de dichas tres entidades.

Crónica local

Casino de obreros de Unión Republicana

Esta sociedad ha adquirido el billete n.º 42.528 del sorteo de Navidad que ha de celebrarse en Madrid el día 22 de diciembre próximo, el cual será distribuido en participaciones de 1'25 pesetas entre los señores socios que las soliciten, hasta el día nueve del mes actual, en cuyo día serán las sobrantes distribuidas entre los señores socios que de antemano lo hubiesen solicitado y estén presentes al acto.

Las horas de despachio serán de unay media á dos y media de la tarde y de ocho y media á diez de la noche los días laborables y de once á una de la mañana y de ocho á doce de la noche los domingos y días festivos.—La Junta.

Sociedad de socorros á obreros enfermos

A los efectos prevenidos en el artículo diez y nueve del Reglamento se convoca junta general ordinaria para el domingo próximo á las diez de su mañana.

Mahón 1.º Diciembre de 1906.—El Director, José Casteyó.

Gran meeting anticlerical

Mañana sábado á las nueve de la noche tendrá lugar en el Casino «Diez y siete de Enero» de Ciudadela un gran meeting de propaganda anticlerical en el que entre otros oradores harán uso de la palabra los señores, Manent, Pons Sitges y Orobitg.

Previsión del tiempo.—He aquí la que hace el astrónomo Sfeijoon para la presente quincena:

«La depresión que estará el día 2 cerca del paralelo 50, continuará su marcha en dirección S. O. y N. E. encontrándose el lunes 3 en el N. O. de las islas Británicas; la del S. E. de la península se habrá subdividido, permaneciendo las fuerzas casi en los mismos lugares y pasando las restantes á los parajes de Argelia. Se producirán lluvias en gran parte de la Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Mejorará el estado atmosférico general el martes 4, pero todavía se sentirá en el S. O., N. O. y algunos puntos del Mediterráneo, la influencia de las bajas presiones que habrá en este mar y en el Atlántico.

El miércoles día 5, se volverá á perturbar de nuevo la situación general, porque las depresiones del Atlántico se acercarán á nuestras regiones y ocasionarán lluvias, principalmente en Andalucía y desde Portugal y Galicia al Centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Del día 6 al 7 seguirán actuando en el Archipiélago inglés y en el S. O. de la Península, centros de depresión que producirán algunas lluvias y nieves desde el N. O. y S. O. hasta la región central, con vientos del tercer al cuarto cuadrante.

Desde la tarde del 7, empezará á modificarse la situación meteorológica, porque las corrientes aéreas del archipiélago inglés cambiarán de posición, descendiendo hacia el

Cantábrico y Mediterráneo. Esto originará la formación de una onda anticiclónica, ó alza barométrica que, penetrando por Escocia, cruzará, del 8 al 10, la Europa occidental en dirección más ó menos marcada N. S., no sin causar vientos de los cuadrantes del N. y la consiguiente baja de temperatura.

Los centros perturbadores que se presentarán el sábado 8 en el S. O. de la Península y en Africa septentrional, y los elementos aportados por las corrientes polares, ocasionará lluvias y nieves en el S. de Francia y en la mayor parte de nuestras regiones, con vientos de entre N. O. y N. E.

El domingo 9, los centros de perturbación atmosférica del S. O. y de Argelia, se correrán hacia el S. empujados por el anticiclón que descenderá sobre el Cantábrico. Mejorará un tanto la situación, pero todavía será el tiempo desapacible, con algunas lluvias y nieves en el Mediterráneo y desde el S. al Centro.

El lunes 10, mejorará más el estado atmosférico porque seguirá aumentando la presión en la Península y el Mediterráneo, apartándose las depresiones de los anteriores días por el S. O. y S. E. del Continente.

Del 11 al 12 pasará por Marruecos y Argelia un centro de bajas presiones que causará tiempo nebuloso y algunas lluvias y nieves en el S. O., S. y S. E. de la Península.

Del 13 al 14 persistirán en el Mediterráneo mínimos barométricos que con la depresión que evolucionará por las Azores, producirán en la Península tiempo nebuloso y algunas lluvias en las regiones próximas á dicho mar y en el S. O.

El sábado 15, al apartarse por Italia los mínimos del Mediterráneo, la depresión de las Azores y otra que habrá en Irlanda, influirán más en el O. de Europa y producirán algunas lluvias en la parte occidental de la Península, con vientos de entre S. E. y S. O.

En el Teatro Principal y por cuenta del «Centro Ciclista Mahónés», se pondrá en escena esta noche el grandioso drama en cuatro actos «Tosca».

A las dos de la tarde de ayer fondeó en nuestro puerto procedente de Barcelona, Alcudia y Ciudadela el vapor correo «Isla de Menorca», conduciendo la balija, algunos pasajeros y variada carga.

Causa el temporal no pudo embarcar en Alcudia cuarenta cabezas de ganado de cerda que para el abasto público de esta ciudad debía de conducir.

En las noches de mañana y del domingo tendrá lugar en el casino de obreros de Unión Republicana lucidos bailes de Sociedad.

Teatro Principal

Mañana por la noche tendrá lugar en nuestro coliseo el estreno de la celebrada y aplaudida comedia en dos actos en prosa, original de los aplaudidos autores hermanos Quintero *El amor que pasa*; finalizando con la graciosa comedia *La Careta Verde*.

Para la noche del domingo estreno de la famosa obra de Dicenta *AURORA*; y el gracioso juguete cómico en un acto, de D. Ramón Marsal *Los Corridos*.

«Alrededor del Mundo» trae en su número del miércoles profusión de artículos, entre los cuales citaremos los siguientes, casi todos ilustrados:

Actrices y blasones (Mujeres de teatro casadas con personajes).—La raza humana perfecta (Notables expe-

rimientos).—El imperio de la golosina (Cómo se hacen dulces y ramilletes).—Animales que se rompen—Fotografías por telégrafo.—Los dramas de las agencias matrimoniales (El misterio de madamo Lafarge).—Los árboles de Isai.—Los inventos modernos y la caricatura.—Globos gigantes.—Lo que sucede después de la muerte.

Además contiene las acostumbradas secciones de Averiguador universal. Preguntas y Respuestas, Recetas y Recreos, etc., y otro pliego encuadernable de la interesantísima novela «La Espía del Fuerte».

Precio: 20 céntimos número.—2,50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso 1, Madrid.

Militares

Destinos.—El primer teniente de Caballería D. Ricardo Velazco Arandar del escuadrón de Menorca al de Ceuta y D. Marcelino Moreno Dorado del regimiento de Tetuan al escuadrón de Menorca.

—Los Capitanes Generales de los departamentos y comandante general de la escuadra, han sido autorizados siguiendo la costumbre establecida para conceder licencia de Pascuas, á los jefes y oficiales de la armada, no haciéndose extensiva á las clases y tropas por falta de personal.

Los destinados á academias y escuelas flotantes no obtendrán más licencia que la reglamentaria.

Queda trasladada para el día 27 del corriente mes, la subasta de las casetas carnicerías que debía tener lugar en el día de hoy.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

En la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto procedente de Palma el vapor correo «Menoquin». En él han llegado los siguientes pasajeros:

D. Andrés Rey; Enrique Vidal; Ramón Agaedas; I. G. Cirerol; Jerónimo Roig, tres carabineros; Gil Panades; José Bergali; Rafael Carretero; Carola Agel; Juan Camps; Antonio Rotger; Andrés Ginerta. Total, 17.

El Gremio de barberos «El Figaro Mahónés».

Participa que mañana festividad de la Purísima Concepción, por ser fiesta de entre semana, los establecimientos agremiados se cerrarán á las 4 de la tarde.

Mahón 7 Diciembre 1906.—El Presidente, Antonio Hernandez.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 5

1 buey, 397 kilos, Barcelona.
1 id., 266 id., Es Mulinet (Mercadal).
1 ternero, 200 id., Binijano (Alayor).
1 id., 195 id., ses Coves novés (Mercadal).

2 carneros, 19 id. Bimecho Vey.
2 cabras, 20 id., den Felis (Alayor).
10 cerdos, 1.184 id.

Día 6:

1 ternero, 331 kilos, Barcelona.
1 id., 242 id., id.
1 id., 140 id., Vergel de Mateu Fuguet.

1 id., 253 id., Noria Miguel Orfila.
1 ternero, 147 id., Hort den Cunft (Alayor).

2 carneros, 14 id., Agustín Grandio (idem).
1 id., 17 id., Est.ª de Gabriel Seguí.

2 id., 34 id., Del Fevare.
3 cabras, 32 id., Den Felis (Alayor).
7 cerdos, 720 id.

GOTA DE LECHE DE MENORCA

Debiendo reunir la Asamblea de protectores de esta institución en sesión ordinaria durante la primera se-

mana de Diciembre al objeto de rendir cuantas y elegir a Junta Delegada, según el artículo 18.º del Reglamento aprobado por la autoridad gubernativa de la isla, y en cumplimiento del artículo 17.º del mismo que manda hacer por medio de los periódicos locales, se convoca por el presente dicha Asamblea, de la que forman parte cuantas personas contribuyen al sostenimiento de la «Gota de Leche» que se celebrará el viernes 7 de los corrientes á las nueve de la noche en el local del Ateneo Científico y Literario.

Mahón 1.º de Diciembre de 1906.—El Presidente, Juan Victory.

Por D. Juan T. Vidal hemos sido obsequiados con un artístico calendario para el año próximo, de la acreditada fábrica de chocolates de Jaime Boix de Barcelona y cuya representación en esta ciudad tiene nuestro amigo el Sr. Vidal.

Conocido el gusto de la casa Boix en sus calendarios y anuncios anteriores basta decir que el del año próximo compite con ellos en gusto artístico y elegancia.

DON CARLOS MOYSI Y SEURET, Juez municipal Letrado de esta ciudad, encargado del despacho de primera instancia y su Partido, por defunción del que lo servía.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveído de esta fecha, dictado á solicitud del procurador D. Guillermo Goñalons en representación de don Pedro Mir y Mir, de esta vecindad, en el expediente sobre declaración de herederos abintestato de su hermana germana D.ª Magdalena Mir y Mir, se anuncia la muerte sin testar de esta, acaecida en la finca San Pedro del término de la villa de Mercadal el día diez y seis de Junio próximo pasado, siendo de estado soltera é hija legítima de los consortes difuntos D. Pedro Mir y Mercadal y D.ª Teresa Mir y Febrer; y que dicho D. Pedro Mir y Mir es hermano germano de la referida finada. En su consecuencia se cita y llama á los que se crean con igual ó mejor derecho que el indicado don Pedro Mir y Mir y los también hermanos germanos D.ª Juana, D. Juan, D.ª Mariana y D.ª Teresa Mir y Mir, para que comparezcan á reclamarlo ante este Juzgado dentro el término de treinta días, bajo apercibimiento si no lo verifican de paralles el perjuicio consiguiente.

Dado en Mahón á seis de Diciembre de mil novecientos seis.—Ante mí.—Ldo. Juan Trémol.

SERVICIO TELEGRÁFICO

de LA VOZ DE MENORCA

El gobierno ante las Cortes — Vega de Armijo.

Madrid 7, 1'40.

Hoy el gobierno se ha presentado ante las Cortes conforme estaba anunciado. El marqués de la Vega de Armijo al presentar al Parlamento el nuevo gobierno ha expuesto el programa que se proponen mantener y en el que figuran los proyectos de consumos y asociaciones. Ha dicho que firme en sus convicciones liberales llevaría á cabo la obra propuesta que considera imprescindible para España.

Mas del Congreso.—Otra vez la división.

Madrid 7, 1'40.

El ministro de Estado Sr. Pérez Caballero ha dado lectura á la nota que fija la acción de Francia y España para la paz de Marruecos.

El Sr. Salmerón ha pedido al Gobierno que mantenga íntegro el proyecto de Ley de Asociaciones puesto que su aprobación significaría que España quiere avanzar al unísono del resto de Europa.

Iguales manifestaciones ha hecho el Sr. Soriano.

El Sr. Cobián ha dicho que será siempre refractario á ese espíritu de persecución de las asociaciones religiosas.

Lo dicho por el Sr. Cobián ha producido honda impresión en la Cámara ya que ello revela los síntomas de una nueva división en los liberales. Los conservadores aplaudieron á rabiar las manifestaciones del señor Cobián.

Los presidentes.—Auñón no acepta.

Madrid 7, 2'10.

En ambas Cámaras no han sido aceptadas las dimisiones de sus presidentes los señores Canalejas y Montero Ríos.

Ha llegado Auñón á Madrid conferenciando largamente con el marqués de la Vega de Armijo. A la salida de la entrevista Auñón manifestó que le era imposible aceptar la cartera de Marina dejando entrever que era cierta la conjura de los marinos conforme telegrafíe ayer.

La cartera ha sido ofrecida al marqués de Reinos.

La cuestión de Marruecos.—El Almirante Touchard.

Madrid 7, 2'10

Ha marchado á Cadiz el almirante Touchard, generalísimo de las fuerzas franco-españolas en Marruecos.

Mañana zarpará de aquel puerto la escuadra francesa dirigiéndose á Tanger.

Los barcos españoles allí anclados tan pronto llegue la escuadra francesa se pondrán á las órdenes del Almirante Touchard.

¿Qué ocurre en Barcelona?—La censura.

Madrid 7, 3'10

Circulan rumores de que algo grave ocurre en Barcelona que no pueden afirmarse puesto que la censura priva de conocer lo sucedido.

Se habla de manifestaciones tumultuosas en las que ha tenido que intervenir la guardia civil, dando varias cargas de las que se dice ha habido muertos y heridos. Se habla también de un asalto á un convento de la ciudad.

En Gobernación donde fuimos á informarnos se niega importancia á lo sucedido diciéndonos que reina tranquilidad en aquella ciudad y que solo ha sido una manifestación como las de Madrid y Valencia.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de Miguel Ribé

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAÍNICA, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central
la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

Mahón-José Casado-Castillo 56

La Compañía fabril Singer

CONCESIONARIOS ESPAÑA

ADCOCK Y C.*

Sucursal en la provincia

de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y cosidos

De paño sin goma

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal,—Doctor Orfila, 10 y en Ciudadela á D. Antonio Alzina.

Precios limitadísimo.

Gran fábrica de sellos de coutchue

de

Francisco Roman

Medina del Campo

Gran rebaja de precios en lo que resta del año en sellos de metal, lapiceros de tres y cuatro usos, dijes para la cadena del reloj, cajas-cierre, reloj sorpresa, automáticos fuertes y sencillos, numeradores, etc., etc.

Para encargos dirigirse á Jaime Monjo Saura.—Prieto y Caules 57 ó en esta imprenta.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad.

ARBOLES

Frutales, Forestales y de Adorno

Palmeras y plantas de salón. Rosales cultivados en maceta.

Gran variedad en Crysantenos y Dalias.

Vides americanas, Copas cultivadas en maceta.

Guano de Pescado, marca «The Brig.» Es el mejor de los abonos conocidos para las estercoladuras duraderas, especialmente para la vid, árboles y cereales, como también en horticultura.

Caldo Bordelés Casellas. Este preparado es excelente y de resultados positivos en horticultura, arboricultura y floricultura.

Abonos químicos entablillas comprimidas, solubles al agua para toda clase de plantas en maceta.

Pulverizadores automáticos Muratori. Funcionan por medio del aire comprimido, empleados para el tratamiento de las enfermedades de la vinya, árboles y plantas. Los hay de medida de 2, 3, 13 y 16 litros de líquido.

Para instrucciones, catálogos y encargos dirigirse á D. Luis Gimier y Darder, calle de la Infanta, número 10-MAHÓN.

Gran exposición de muebles de Lujo

EN

CASA SINTES

Fotografía 5 céntimos

— SIN MÁQUINA —

TODOS FOTÓGRAFOS  TODOS PINTORES

Ultima novedad con privilegio de Invención

SOCIEDAD ITALIANA

Calle de la Universidad, 6.-Barcelona

Con este último sistema económico perfeccionado, todos sin distinción de clases ni de sexos y sin tener conocimiento alguno de fotografía, pueden reproducir perfectamente en pocos minutos y **SIN MÁQUINA** cualquier fotografía.

La fotografía sin máquina es la más reciente invención de nuestro siglo.

BUSCANSE hombres y mugeres que deseen colaborar este admirable invento trabajando por cuenta de la casa ó propia.

Para informes y explicaciones, dirigirse al representante exclusivo—**J. Sbert**, calle Sta. Catalina, 2—MAHÓN.



EMULSIÓN NADAL

Única con 80 por 100 aceite hígado bacalao Noruega 1.º glicero-fosfatos é hipofosfitos cal, sosa y glicerina.

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Analizada por Dres. Bonet de la Universidad de Madrid, y Codina Lánguin de Barcelona; con aprobación y dictámen de los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona y de eminentes Doctores.

Es crema fluida, blanquísima, inalterable, alimento, golosina; medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos, salida dientes. Eficaz para niños y viejos personas débiles, embarazo y lactancia; enfermedades consuntivas, convalecencias, diabetes, gota, dolores, nervios, tos, bronquitis, tisis, escrófulas, linfaísmo, raquitismo etc.

MEDALLA DE PLATA, Exposición Atenas 1903. Venta: Farmacias y droguerías.

EL CRONOMETRO

Relojeria

Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id de música, etc.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 13'50.

Id. de una botella de 1 litro > 0'60.

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías > 4'00.

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID.—Arra-valeta, núm 3.—MAHÓN.